
推出限制移民新政、 再次把
古巴列为 “支恐国家 ” 、 再提
“收回巴拿马运河” ……美国总
统特朗普宣誓就职当天， 再次对
拉美国家挥舞起 “大棒”。

拉美多国对美国霸权主义行
径提出坚决反对和严正批评， 认
为特朗普对拉新政凸显了美国
“门罗主义” 和扩张主义的抬头，
希望通过推行一系列 “美国优
先” 政策， 巩固美国在拉美地区
的影响力， 意图重塑新殖民主义
统治。

制造移民危机
1月20日， 特朗普签署行政

令 ， 宣布南部边境进入紧急状
态， 全面制止非法移民入境。 他
称将派遣军队驻守南部边境， 并
将恢复备受争议的 “留在墨西
哥 ” 政策 。 此外 ， 他签署行政
令， 宣布将废除非法移民或合法
临时居留者在美出生子女的 “出
生公民权”。

拉美国家对特朗普政府可能
实施的大规模遣返移民政策表达

严重关切。 拉美国家是美国非法
移民的主要来源地。 来自美国的
侨汇是萨尔瓦多、 危地马拉、 洪
都拉斯、 尼加拉瓜等国的重要经
济来源。 据统计， 美国的非法移
民约有1100万 ， 其中超过700万
来自拉美国家。

墨西哥总统辛鲍姆表示， 墨
西哥政府将坚定捍卫国家主权和
独立， 同时支持在美墨西哥同胞
的权益。 巴西、 古巴、 萨尔瓦多
等拉美10国于1月17日在墨西哥
城举行部长级会议并发表联合声
明， 指出美国大规模遣返移民的
政策不仅违背人权基本原则， 也
未能有效解决移民问题的结构性
矛盾。

洪都拉斯社会学家塞萨尔·
拉莫斯表示， 一旦美国实施大规
模遣返移民， 像洪都拉斯这样的
国家根本没有能力接纳， 也无法
提供足够的就业机会。 他指出：
“特朗普的移民政策反映了其对
拉丁裔， 尤其是对中美洲移民的
种族歧视。”

墨西哥瓜达拉哈拉大学国际

问题专家海梅·塔马约认为， 美
国一些政客反复炒作移民问题，
意在寻找 “替罪羊”， 将国内问
题归咎于移民。 此外， “留在墨
西哥” 政策等单边主义措施将严
重损害墨美两国关系， 阻碍有效
的双边合作。

打压古巴政权
特朗普上任后迅速签署行政

令， 推翻此前拜登政府将古巴从
“支持恐怖主义国家” 名单移除
的决定， 重新将古巴列为美国认
定的 “支恐国家”。

古巴国家主席迪亚斯-卡内
尔回应称 ， 特朗普无视事实真
相， 将 “支恐国家” 名单作为侵
犯古巴的工具， 其目的是进一步
加大对古经济战力度 ， 迫其就
范。 委内瑞拉、 玻利维亚、 尼加
拉瓜、 美洲玻利瓦尔联盟等拉美
国家政府和地区组织纷纷向古巴
表示声援。

委内瑞拉卡拉沃沃大学社会
科学院教授路易斯·德尔加罗表
示 ， 重新将古巴列为 “支恐国

家” 充分表明特朗普政府的冷战
思维， 反映其取悦美国国内部分
政治阶层的企图。

古巴哈瓦那大学国际经济研
究中心研究员路易斯·费尔南德
斯表示， 美国制定 “支恐国家”
名单并非基于事实， 而是一种政
治操纵。 对名单的朝令夕改， 暴
露出美国政策缺乏稳定性和持续
性， 削弱了美国的国家信誉和国
际信义， 更难掩美国重塑新殖民
主义统治的野心。

扩张主义抬头
去年底以来， 特朗普多次表

示巴拿马运河是美国的重要国家
资产， 威胁将 “收回” 巴拿马运
河。 在就职演讲中， 他再次提到
将 “收回” 巴拿马运河。

巴拿马总统穆利诺当即发表
声明， 表示坚决反对， 重申巴拿
马运河属于并将继续属于巴拿
马。 巴拿马政府还向联合国秘书
长古特雷斯致函表达不满， 敦促
将此事提交至联合国安理会。

巴拿马大学政治学教授理查

德·莫拉莱斯表示， 特朗普的谈
判策略是挥舞起霸权主义和单边
主义的大棒， 恐吓、 胁迫相关国
家做出让步。

德尔加罗指出， 美国新政府
意欲确保其在地区国际贸易中的
支配地位， 试图把拉美恢复为美
国的 “后院”。 如果巴拿马拒绝
美国开出的条件， 美方大概率将
采取强制性单边措施进行威胁。

塔马约认为， 特朗普近期关
于 “收回” 巴拿马运河、 购买格
陵兰岛、 吞并加拿大为州的言论
极具侵略性， 应当引起重视， 因
为这 “很有可能会煽动美国国内
激进势力采取具体行动”。

对于特朗普签署行政令将
“墨西哥湾” 更名为 “美国湾”，
塔马约表示， 尽管更名问题并不
会涉及主权归属， 但却传递出美
国扩张主义抬头的信号。 他呼吁
拉美国家加强合作， 通过推行多
边主义抗衡美国的单边政策 。
“只有这样， 我们才能对抗这种
新的 ‘门罗主义’， 来捍卫我们
的主权。” 据新华社

第47届蒙特卡洛国际马戏节评委会近日宣布， 中国杂技团选送的
《驭风凌霄-男子集体车技》 和浙江杂技团选送的 《蹬伞》 分别获得
马戏节金奖和银奖。 这是中国杂技团历史上获得的第四个金奖， 也是
中国杂技在蒙特卡洛夺得的第16尊金奖奖杯。 图为浙江杂技团演员获
颁 “银小丑” 奖。 新华社发

新华社电 商务部等5部门联
合印发关于做好2025年度电动自
行车以旧换新工作的通知23日对
外发布 ， 明确自2025年1月1日
起， 延续开展电动自行车以旧换
新工作。

通知提出， 2025年电动自行
车 以 旧 换 新 补 贴 标 准 由 商 务
部指导各地结合实际合理制定，
与上年补贴标准相衔接， 保持工
作平稳过渡 。 对个人消费者交
售 报 废 老旧电动自行车并换购
合格新车的 ， 给予以旧换新补
贴。 交售报废老旧锂离子蓄电池
电 动 自 行 车 并 换 购 铅 酸 蓄 电
池 电 动自行车的 ， 可适当加大

补贴力度。
通知进一步明确优化补贴流

程及方式。 鼓励简化门店参加以
旧换新活动的资格审核和准入程
序， 扩充参加以旧换新活动的门
店数量。 鼓励进一步简化补贴发
放流程， 在确保资金安全的情况
下， 取消补贴申请、 审核、 拨付
中的非必要环节 ， 加快审批进
度， 尽量缩短补贴到账时间。 补
贴发放可不与新车上牌挂钩。 鼓
励采用支付立减等方式， 补贴优
惠直达消费者。 鼓励以销售门店
为场景， 提供售旧、 换新、 辅助
上牌等 “一站式” 服务， 便利消
费者。

通知要求规范销售环节、 优
化收旧环节、 加强政策宣传等。
参加活动的销售企业或门店要承
诺不得先涨价再补贴， 参与以旧
换新补贴车型的销售价格， 不高
于参加活动前1个月内同款产品
的平均成交价格。 推动增加回收
企业数量， 合理提高交售旧车的
价格， 激励消费者选择正规渠道
交售报废旧车。

商务部流通发展司负责人表
示， 下一步， 各地商务主管部门
将在当地人民政府和电动自行车
安全隐患全链条整治工作专班统
一领导下， 做好本区域电动自行
车以旧换新工作的具体实施。

新闻04【综合】

特朗普新政惹争议 拉美国家对“门罗主义”说“不”
本版热线电话：63523314 63581010 │ E—mail:ldwbyw@126.com│本版编辑赵新政│美术编辑赵军│校对 张旭│２０25年 1月 24日·星期五

明确了！2025年延续开展电动自行车以旧换新

新华社电 记者近日从中国
人民银行获悉， 中国人民银行、
商务部、 金融监管总局、 中国证
监 会 、 国 家 外 汇 局 等 五 部 门
近 日 联合印发 《关于金融领域
在 有 条 件 的 自 由 贸 易 试 验 区
（港 ） 试点对 接 国 际 高 标 准 推
进制度型开放的意见》， 从6方
面提出20条政策措施， 进一步推
动自由贸易试验区 （港） 制度型
开放。

意见聚焦的6个方面分别是：
允许外资金融机构开展与中资金
融机构同类新金融服务 、 120天
内就金融机构开展相关服务的申
请作出决定、 支持依法跨境购买
一定种类的境外金融服务、 便利
外国投资者投资相关的转移汇入
汇出、 完善金融数据跨境流动安

排、 全面加强金融监管等。
根据意见， 上述政策措施在

上海、 广东、 天津、 福建、 北京
自由贸易试验区和海南自由贸易
港等地区， 以及党中央、 国务院
作 出 明 确 部 署 承 担 对 外 开 放
重要任务的合作平台先行先试，
推动试点地区在更广领域、 更深
层次开展探索， 实现自由贸易试
验区 （港） 制度型开放、 系统性
改革成效、 开放型经济质量的全
面提升。

中国人民银行有关负责人表
示， 下一步， 将会同相关部门推
动意见各项举措落实落地， 认真
做好自由贸易试验区 （港） 在金
融领域试点对接国际高标准推进
制度型开放工作， 持续推动我国
高水平对外开放。

五部门发文 推动金融开放措施在自贸试验区（港）先行先试

国际学术期刊英国 《自然》
杂志总编辑、 基因学家玛格达莱
娜·斯基珀近日在瑞士达沃斯举
办的世界经济论坛2025年年会上
接受新华社记者专访时说， 中国
正在为全球科研作出越来越具影
响力的贡献， 值得其他国家关注
和借鉴。 她还强调， 在碎片化时
代， 需要加强全球科研合作。

“我发现和注意到的一个重
要方面， 就是中国在探索更可持
续发展方式上的贡献。 中国开创
了 一 些 非 常 具 有 创 新 性 的 做
法 ， 世界其他地区应该予以关
注， 并适当调整后加以借鉴 。 ”
斯 基 珀 说 ： “这些解决方案不
一定完全适用于其他环境， 但它
们可以作为开发本地解决方案的
良好基础。”

斯基珀指出 ， 在 “自然指
数” 以及其他衡量科研产出的指
标中， “都能看到中国对全球科
研作出了越来越成熟、 越来越具
影响力的贡献。 基于当前的发展
轨迹， 我预计中国会有更多重大
科学进展。 今天， 中国在材料科
学和化学领域已经取得令人瞩目
的进步， 在生物医学领域也取得
了巨大突破， 人工智能相关研发
更是随处可见……”

由国际知名科技出版机构
“施普林格·自然集团” 下属机构

编制并定期发布的自然指数追踪
发表在高质量期刊上的科研论
文， 根据有关机构、 国家或地区
所发表论文的数量和比例等， 反
映全球高质量科研产出及合作情
况 。 2023年发布的自然指数显
示， 中国作者2022年在高质量期
刊上发表论文份额首次排名第
一 ， 超过美国 。 《2024自然指
数-中国》 显示， 在自然指数数
据库扩展后， 中国在排名中仍位
居第一。

“这当然证明了中国在科研
上的系统性投入、 在教育上的投
资 ， 以及对国际合作的重视 ，”
她说， 这些成功当中非常重要的
一部分， 还在于中国采取了系统
化的方法， 在多个层面通过国际
交流培养科技人才 ， 但遗憾的
是， 这种模式正逐渐在全球范围
内受到阻碍。

今天， “我们在很多方面都
变得更加碎片化， 包括培养科学
家的方式也是如此，” 斯基珀说，
“人类应该更具创造性地思考如
何开展合作， 以共同利用最优秀
的人才 ， 不管这些人才身在何
处。 这些限制最终不应当妨碍人
才发展和他们才能的发挥。”

“我们都知道， 当信息和数
据在全球范围内共享时， 科研进
展会最快，” 斯基珀说， “研究

需要多元化视角， 这是绝对必要
的。 我们每个人的出身与背景会
影响我们提出问题以及寻求解决
方案的方式， 这一切都能让科研
更丰富， 而这当然 （对科研） 是
有益的。”

斯基珀认为， “我们必须进
行跨学科的合作”。 她以人工智
能举例说， 这一前沿技术在研究
和实际应用方面的发展几乎涉及
每一个学科， 未来会看到它在更
多领域的深入应用 ， 比如医疗、
材料科学、 城市建设、 智慧农业
等领域。 而通过知识分享， 就可
以让不同地区、 不同社会群体在
各自的情境中对这些知识进行不
同的应用。

长期来看， 斯基珀对科学 、
自然和技术发展持乐观态度。 她
指出， “科学界是一个全球性的
共同体， 它在全球范围内得到了
各国政府、 私营部门、 慈善组织
越来越多的支持。 科学界早已不
再仅仅局限于学术领域”。 另一
方面， “人类眼下面临的很多紧
迫问题都是全球性的， 我们需要
尽可能地进行全球协作”。

斯基珀说： “如果我们能够
找到越来越有效的跨国界合作方
式， 并共享技术和理解， 那么未
来将会更加光明。”

据新华社

中国杂技节目再夺国际顶级赛事金银奖

世界应关注和借鉴中国创新


